
证券代码：002956                                            证券简称：西麦食品 

桂林西麦食品股份有限公司投资者关系活动记录表 

投资者关系

活动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观             ☑其他（线上交流会）    

参与单位名

称及人员 

安信证券、北京泾谷私募、北京乐正资本、北信瑞丰基金、财通证券、成都新

尚投资、德邦证券、东北证券、东方证券、东吴证券、东兴证券、富达基金、

富国基金、高腾国际、工银瑞信基金、光大证券、广东佳润实业、广东睿璞投

资、广州睿融私募、广州玄甲私募、国海证券、国华兴益保险、国盛证券、国

泰基金、国泰君安证券、国投安信期货、国信弘盛创业投资、国信证券、国元

证券、海南夏尔私募、海南星火私募、海南羊角私募、海通证券、杭州城投资

本、湖南源乘私募、华创证券、华福证券、华金证券、华能贵诚信托、华泰证

券(上海)资产、华鑫证券、金股证券投资、开源证券、路博迈基金、民生证券、

鸣高(武汉)私募、磐厚动量(上海)、青岛鸿竹资产、上海冰河资产、上海贵源

投资、上海海宸投资、上海骐邦投资、上海拾贝能信私募、上海天猊投资、上

海同犇投资、深圳红石榴投资、深圳前海禾丰正则资产、深圳前海汇融丰资产、

深圳云天志基金、世纪证券、太平洋证券、天风证券、天治基金、无锡士达克

投资、西藏合众易晟投资、西南证券、信达澳亚基金、兴证全球基金、银河基

金、银河证券、长江证券、长石投资、浙商证券、郑州鑫宇投资、中兵投资、

中国国际金融、中泰证券、中信建投证券 

共 78人 

时间 2024 年 04 月 26 日 15：00-17：00 

地点 电话交流会 

上市公司 

接待人员 

总经理：孟祥胜 董事、副总经理、董事会秘书：谢金菱 营销中心总经理：孙

红艳 财务总监：张志雄 投资总监：李骥 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

（一） 介绍公司 2023 年度及 2024 年一季度经营情况。 

公司聚焦大单品战略，以研发带动产品升级，全面推动燕麦产品作为健康



食品的品类发展，推动了燕麦行业的良性发展。公司复合系列燕麦销量首次超

过纯燕系列，表明公司的产品结构升级初见成效，对冲了成本上涨的一些压力。 

扣非净利润接近一个亿，同比增长 15.19%，高于净利润增速，表明公司

主营业务的营业能力盈利能力在过去的一年中得到了比较有效的提升，2024

年一季度的数据也显示了同样的趋势。 

2024 年一季度，营收方面， 营收 5.66 亿元创下历史单季的销售新高，同

比增长超 46%，扣非后的净利润同比增长近 22%。分品类来看，一季度除冷

食燕麦略微有些下滑外，其他的品类都实现了很好的增长。其中，纯燕系列同

比增长情况良好，复合系列、B2B 业务、电商同比大幅增长，零售渠道同比

实现翻倍增长。 

 

（二） 主要交流问题 

Q1：公司进入大健康领域，目前成绩如何？全年的展望。 

A1：进入大健康领域是公司发展规划的一部分，目前推出的益生菌蛋白粉是

公司在原有基础之上进入大健康领域的试水产品。2023 年，该产品上市仅 4

个月，销售超过 1,000 万元。2024 年一季度，该产品的销售额已超过 2023 年

度全年。益生菌蛋白粉作为试水大健康的开端，希望通过该产品进一步了解大

健康相关领域的用户渠道，包括消费习惯等。 

公司未来的增长有三大空间，燕麦谷物、大健康、国际业务。公司一直研

究生产健康食品，本身带有健康属性，因此顺势进入大健康领域，针对细分人

群的聚焦性需求，开发一些功能营养产品，乃至更长远的做大健康产品，是公

司的必然选择。2024 年，公司一方面会进一步熟悉该行业，另一方面公司重

点是打好基础。  

 

Q2：公司战略并购德赛康谷，当时的合作考虑，后续的合作规划，未来后续

潜在并购合作方向的展望？ 

A2： 战略并购德赛康谷，是公司在主业发展的一个具体体现。公司本身做燕

麦早餐，已形成非常好的市场基础。燕麦的市场发展空间潜力很大，围绕燕麦，

公司进行横向扩张，将进入到更多的细分市场。德赛康谷的主要产品是酸奶盖，



原料包含燕麦，是与燕麦主线相关联的一个细分市场。公司进入该市场，符合

公司在燕麦谷物领域进行横向扩张需求。德赛康谷为国内领先乳品企业提供酸

奶盖产品，在目前酸奶盖行业中处于领先的地位。德赛康谷的基本面较好，未

来增长的潜力较大。当然，该公司在发展过程中也遇到了资本实力不足的问题，

包括自身产能不够，无法满足需求。双方的产品共同以燕麦为基料，公司在资

本方面、产能方面，包括供应链方面，能够全面的提供赋能。双方结合后，通

过公司助力，德赛康谷能够在未来实现高增长。这是公司发展战略的布局之一，

将会是未来公司在细分领域里发展的典型。公司不排除通过业务、资本等方式，

进入到更多与燕麦相关联细分市场的可能性。 

 

Q3：2024 年一季度利润增幅低于收入增幅的原因？ 

A3：2024 年一季度，公司在销售方面实现较高的增长，利润增幅也不低，只

是相对于销售的增幅而言稍低一些。一季度销售的增长，是 23 年四季度旺销

趋势的延续。一方面是外部的因素，这两个季度是传统的销售旺季；另一方面，

来自于公司团队的努力，在整个旺季期间，公司加大了市场的投入，采取积极

主动的态势进一步扩大公司的销售规模及市场份额；第三方面，去年的三季度，

包括今年的四季度，公司的管理费用增大。公司在逐步明确未来发展规划后，

不断加强后台组织和人员配置，引进更多的人才。今年一季度，是公司周年大

庆，庆典本身有费用支出，公司借助周年大庆，进一步加强品牌传播，周年大

庆宣传是品牌传播的一个重要举措。从目前的整体情况来看，取得了较好的宣

传效果。公司制作了新的产品宣传片，在今年会持续进行投放。同时公司在各

种媒体上加大了投放力度，为公司的品牌宣传助力。公司一直以来重视品牌价

值，在未来的发展过程中，品牌对销售增长的助力作用非常重要。上述因素结

合，虽然一定程度上影响了一部分利润，但从长远角度来看，有利于公司发展。

当然，公司同时也采取了多种举措来进行相应的费用成本控制，最终保证利润

在一个合理的比例进行增长。 

 

Q4：燕麦价格在上涨，今年公司成本展望？ 

A4：今年原粮的成本上涨是一个不可忽视的因素，公司大部分原粮来自于澳



洲，24 年进口原粮的价格有所上涨，会形成对公司利润的影响。此外，人民

币与美元的汇率，存在着很多不确定性，人民币贬值对成本也会有影响，这些

是客观存在的因素。但这些因素，公司已经提前预估，并非突发状况，公司已

采取了多种方式予以应对。一方面，公司在推动原粮供应链的多元化。另一方

面，公司从去年开始在供应链实施了积极主动的降本计划，在其他的原料、包

材辅料、物流等方面，通过年度招标等方式，降低了成本，在一定程度上对冲

了原粮价格的上涨。同时在管理方面，在后端采取了更精细的管控方式。当然

最重要还是开源，也就是继续扩大销售。公司还采取了比较积极主动的措施，

使用一些远期的手段，降低汇率波动造成的影响 

 

Q5：对标日本的话，功能食品在国内肯定是潜力非常大的，公司的思路和方

向是什么？ 

A5：首先，公司立足于燕麦，做功能性升级产品、分级产品，将借势公司既

有的优势。日本很多消费习惯方面与中国有类似性，甚至某种程度上有前瞻性。

在全球性公共卫生事件结束后，日本消费市场对健康的需求，在热销商品榜上

得以体现，燕麦排名第一。从消费者角度来说，对燕麦的健康功效普通高度认

可。在中国，燕麦行业已历经近 30 多年的发展，公司在推动燕麦健康常识的

普及有一定的教育基础。但中国人口基数庞大，目前市场总体规模还有很多的

成长空间。在产品方面，公司对应中老年的群体高粘性、高复购的特性，将借

助用户群体优势，衍生拓展新的功能性健康食品。在此之后，公司会向更广泛

的领域去拓展。随着中国人群老龄化的到来，市场的支撑力度较大。 

 

Q6：请介绍公司今年在零食渠道的一些思路？ 

A6：目前来看，公司在零食渠道的发展取得了不错的成绩，已经进入了目前

零食渠道的主要核心系统。进入零食渠道里面的产品，为以燕麦为主的健康产

品的小包装形式。公司产品在零食渠道的销售占比并不大，但公司在零食渠道

保持高速增长的发展态势的同时，在燕麦行业中，公司在该系统的市场占有率

排名第一。通过零食渠道的产品特性，推动公司品类的全面发展，提升和优化

了公司供应链的效率，增强公司的竞争力。随着消费者对健康功能和情感价值



的重视，未来零食渠道会朝着健康化的方向发展，个性化、差异化、健康化的

产品，也会成为该系统产品的一些特性，这就需要公司在产品和消费体验上不

断创新。公司会通过西麦品牌的优势，研发的优势和资金的优势，希望也成为

该渠道中马太效应的受益者。 

附件清单 无 

日期 2024-04-29 

 


